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México, D.F., a 14 de Septiembre de 2009. 
 
JUAN SABINES GUERRERO 
Gobernador del estado de Chiapas. 
 
Entrevista concedida a los representantes 
de los medios de información, al término 
de la conmemoración del 185 aniversario 
de la federación de Chiapas a México, en 
el Palacio Legislativo de San Lázaro. 

 
PREGUNTA.-  Este discurso que acaba de escuchar por parte del 
diputado Rojas, que se compromete a que no más impuestos. 
 
RESPUESTA.- Lo apoyamos, por supuesto. Es una decisión muy 
justa, en el caso especial del estado de Chiapas. Fue un gran 
discurso del presidente de la Junta de Coordinación Política. 
 
PREGUNTA.- ¿Cómo le caería a Chiapas esto que propone el 
gobierno de elevar a dos por ciento más el impuesto del 
(inaudible)? 
 
RESPUESTA.- Es un tema del Legislativo, es decisión de los 
diputados federales. Desde luego, nosotros le apostamos al 
consumo, apostamos a la capacidad productiva y, obviamente, 
para la gente más humilde es más difícil pagar impuestos, pero 
es un tema que deberán definir los legisladores. 
 
PREGUNTA.-  Bueno, pero ustedes también tienen opinión en este 
asunto. (Inaudible), que dicen que le van a dar a los pobres 
aplicándoles los impuestos (inaudible).  
 
RESPUESTA.-  La inversión en la pobreza en Chiapas es urgente; 
indudablemente, no debe ser una posición sine qua non, de 
todos modos se debe invertir en la marginación para elevar los 
índices de desarrollo humano. Eso es lo que consideramos. 
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PREGUNTA.- Se ha hablado mucho de que están en quiebra algunos 
estados, ¿cuál es la situación realmente de Chiapas? 
 
RESPUESTA.- La que se conoce públicamente. Efectivamente, 
faltan algunos recursos por parte de fondos federales, sin 
embargo estamos gestionando las acciones correspondientes 
para lograr ese propósito. 
 
PREGUNTA.- (Inaudible) de las reducciones de las participaciones 
federales (interrupción). 
 
RESPUESTA.- A eso me refiero, estamos en la gestión 
especialmente en materia de inversión. Chiapas está sustentado 
de gran manera en el Producto Interno Bruto de lo que genera 
el propio Gobierno del estado. Hay municipios en que el 100 por 
ciento es el recurso gubernamental, es su único ingreso, como 
el caso de Chanal, por ejemplo. Sencillamente, eso es urgente 
que se pueda resolver  y se pueda fortalecer ese verdadero 
federalismo que todos anhelamos. 
 
PREGUNTA.- ¿Cuántos municipios de Chiapas están en extrema 
pobreza? 
 
RESPUESTA.- De acuerdo al censo del INEGI en los índices de 
marginación, 47 de muy alta marginación y en materia de 
desarrollo humano, calificados 28 de menor índice de desarrollo 
humano, de los 118 del estado.  
 
PREGUNTA.-  ¿Cómo se presenta la situación para Chiapas el 
próximo año, una vez que se dice que la crisis va a seguir? 
 
RESPUESTA.- Estamos atendiendo, si escucharon el mensaje, 
cosas muy puntuales. Creemos que el combate a la (inaudible) 
poblacional es solución; creemos que la inversión en el respeto 
a la autodeterminación de los pueblos indígenas también es 
solución  y especialmente la parte de reconversión productiva 
de la fortaleza alimentaria del estado. Ésa es nuestra gran 
aportación. 
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Chiapas es productor de alimentos; sin embargo, la crisis pega 
más fuerte, tal vez, en unas partes que en otras. Aquí en el 
estado de Chiapas, como productores de alimentos, no ha sido 
tan afectado precisamente el campo. Al contrario, Chiapas ha 
elevado su capacidad productiva en el campo y ése es nuestro 
mayor reto: capacitación y tecnificación. 
 
PREGUNTA.-  Inaudible. 
 
RESPUESTA.- Hasta ahorita no tan fuerte como otros años, pero 
todavía no cantamos victoria, faltan todavía septiembre y 
octubre que terminen.  
 
PREGUNTA.- ¿Cuál es su opinión sobre la propuesta del Presidente 
Calderón del dos por ciento? 
 
RESPUESTA.- Ya la platicamos ahorita, y habíamos comentado. 
Respetando la decisión de los legisladores chiapanecos, estamos 
muy atentos a lo que decidan los diputados chiapanecos. Estoy 
seguro de que van a defender el federalismo y la fortaleza de la 
economía de los más marginados. 
 
PREGUNTA.-  ¿Pero sobre esto de que afecta a los pobres? Y, 
digamos, su estado es una entidad con alto grado de marginalidad, 
¿cómo afectaría esto, lo han analizado? 
 
RESPUESTA.- Sobre todo lo que necesitamos es inversión, 
precisamente, en los más pobres. Insisto, los pobres no son 
botín político de nadie, los pobres son una realidad que vive 
Chiapas, como muchos otros estados, pero particularmente la 
frontera sur de México merece atención, como lo dijo el 
diputado presidente de la Jucopo, Francisco Rojas,  urgente y 
atenuante. 
 
PREGUNTA.-  ¿Este esquema de que los recursos vayan a las 
entidades aunque sea para combatir la pobreza, es algo que pueda 
ser, me refiero a su opinión, de que sí pudiera ser viable para las 
entidades pobres? 
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RESPUESTA.- Considero que con o sin ese tipo de mecanismos 
debe haber inversión hacia los más pobres. En eso no puede 
haber una condición. 
 
PREGUNTA.-  ¿Concretamente, usted rechazaría este impuesto? 
 
RESPUESTA.-  Éste es un tema de los legisladores. Reitero, no 
soy legislador, no me corresponde, yo respeto a los diputados 
chiapanecos.  
 
Insisto, lo importante es que lleguen los recursos federales al 
estado y que podamos atender la pobreza sin condición alguna. 
 
PREGUNTA.-  ¿No importa cómo, entonces, pero que lleguen los 
recursos? 
 
RESPUESTA.- Que lleguen efectivamente, que se combata con 
eficiencia. Sobre todo, el presupuesto debe plantear 
indicadores de desarrollo humano, es decir, que se (inaudible) 
los programas que efectivamente mueven indicadores de 
pobreza y los que no mueven indicadores de pobreza. 
 
Ésa es la apuesta de Chiapas, por eso decidimos elevar a rango 
constitucional, los chiapanecos, los Objetivos de Desarrollo del 
Milenio, de la ONU, para que tengamos programas y proyectos 
que atenúen, que incidan directamente en los indicadores de 
pobreza. Eso es lo más importante para Chiapas. 
 
Es decir, como lo platicaba, en lugar de un palacio municipal, 
que puede ser muy urgente o muy bonito, hay que darle 
preferencia al agua potable, al drenaje, al saneamiento, a la 
producción del campo. Eso es lo más relevante para Chiapas, 
con los recursos que se cuenten, con lo que tenga. 
 
PREGUNTA.- ¿Sobre la reducción de los sueldos a funcionarios, 
estaría dispuesto a (inaudible)?   
 
RESPUESTA.- Lo estamos haciendo en el estado de Chiapas, por 
supuesto, en Chiapas lo estamos haciendo, fue un acuerdo de la 
Cámara de Diputados del estado. 
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PREGUNTA.-  En algunos estados hay bonos a la fatiga, ¿usted lo 
tiene? 
 
RESPUESTA.- No, ¿qué es eso? No. Desconozco. En Chiapas no 
puede uno estar fatigado de esto, debe estar con mucha energía 
siempre. 
 
PREGUNTA.-  (Inaudible)  
 
RESPUESTA.-  (Inaudible), el impacto que va a tener materia de 
consumo, que pueda afectar al propio consumo y generar 
mayores impuestos, en este momento crítico, puede ser 
contraproducente para la economía.  
 
Sin embargo, es decisión de los legisladores y no quisiera incidir 
con mi opinión en esa parte.  
 
PREGUNTA.- ¿Pero sí impactaría? 
 
RESPUESTA.- Bueno, desde luego, que sí, habría que ver los 
análisis, los estudios, pero yo creo que sí. 
 
PREGUNTA.- ¿Sería como un golpe más a la sociedad en medio de 
esta crisis?  
 
RESPUESTA.- La justificación es clara, la inversión hacia los 
lugares más pobres; sin embargo, no considero que deba ser una 
condición el obtener más recursos para invertirlos en los lugares 
más pobres. Creo que lo más urgente es la inversión, 
precisamente, en los más pobres.    
 
PREGUNTA.- ¿Algunos de su estado se verían afectados por la 
marginación en la que viven? 
 
RESPUESTA.- Ya son afectados, ahorita ya tenemos, por decirte, 
municipios de muy alta marginación; sin embargo, por eso 
elevamos los Objetivos de Desarrollo del Milenio a rango 
constitucional, para que los programas sociales de obras vayan 
enfocados a elevar los índices de desarrollo humano.  
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PREGUNTA.- Se habla de que este impuesto a la pobreza sería 
justamente para eso, para el combate a la pobreza, ¿confía que 
esto beneficiaría de alguna forma a los chiapanecos?  
 
RESPUESTA.- Sí, en estricto sentido creo que la inversión a la 
pobreza debe ser la gran prioridad de los primeros recursos que 
tengan, con lo que se  cuente, no puede ser una limitante. Es 
una muy buena exposición, una muy buena voluntad, se 
reconoce que la intención sea invertir en los más desprotegidos, 
sin embargo, creo que eso es una gran prioridad con los 
recursos que se cuente, eso no puede estar condicionado.   
 
PREGUNTA.- Señor en este aniversario de Chiapas, ¿qué nos puede 
decir, orgulloso de formar parte en estas fechas patrias?  
 
RESPUESTA.- Claro, es el estado más mexicano porque somos, 
como lo platicamos en el mensaje, somos mexicanos por 
convicción, por origen y por destino común. Ése es el gran 
aporte de Chiapas en la Independencia de México, en la 
democracia, es la primera vez que en México se practica la 
democracia y fue precisamente en Chiapas, cuando se decidió, 
por convicción, ser mexicanos.       
 
PREGUNTA.- Oiga, gobernador, el tema de la influenza, Chiapas es 
el estado más afectado, ¿cómo se están preparando?   
 
RESPUESTA.- En ese tema es el estado con más detecciones, tal 
vez no sea el más afectado, pero el que tiene más detecciones 
sí lo es. Sin embargo, estamos trabajando de forma coordinada 
con el secretario de Salud federal, atendiendo un problema 
urgente que se ha presentado en la entidad, pero con la certeza 
de que es un problema que va a la baja en estos momentos en 
Chiapas. 
 
Por eso ya hay clases, se están haciendo estudios todos los días 
y ahorita tenemos ya siete días sin ningún caso positivo, eso es 
una muy buena noticia. Siete días completos sin ningún caso 
positivo en Chiapas. 
 
Pero, bueno, es de los pocos estados que tiene el equipo 
(inaudible) de tiempo real para hacer exámenes, por eso te 
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decía que somos en el que ha detectado más, no 
necesariamente el más afectado. 
 
PREGUNTA.- ¿Pedirán más vacunas para la influenza? 
 
RESPUESTA.- Eso lo dijo el secretario de Salud, y así estaremos 
muy atentos de que los que estén más afectados sean a los que 
se les den más vacunas, así que Chiapas es el estado con más 
números de casos oficialmente y pedimos prioridad en 
vacunación. 
 
PREGUNTA.- ¿Le pedirán al Congreso destinar recursos para 
también contrarrestar un rebrote? 
 
RESPUESTA.- Pero solamente es el caso del virus A-H1N1; 
también está el caso de la influenza estacional; también 
tenemos problemas de dengue, paludismo, chagas, 
leishmaniasis, de oncocercosis, tracoma, que solamente en 
Chiapas se conocen. 
 
El tracoma y oncocercosis. El tracoma es la cosa (inaudible) del 
mundo,  y solamente en todo el país, hay en Chiapas, y lo vamos 
a erradicar, esto en este sexenio.  
 
PREGUNTA.- ¿Cuánto dinero necesitan ustedes, ya que se acerca la 
discusión del presupuesto? 
 
RESPUESTA.- Estamos en la etapa precisa de evaluación con las 
nuevas fórmulas que estamos esperando que se planteen, pero 
bueno, recursos que sean indispensables, pero siempre 
enfocados no solamente hacia la entidad, sino a programas 
específicos que muevan indicadores de pobreza y de 
marginación, de acuerdo no a lo que piense el gobernador o 
algún esquema social, sino lo que dice la ONU, a través de 
PNUD, en los Objetivos de Desarrollo del Milenio, que ésa es 
nuestra obligación ya constitucional del Gobierno, de los 
ayuntamientos de cumplirla, de  dar preferencia, insisto, más 
que a un palacio municipal o un camino, o a tal vez a un 
parquecito muy bonito, a darle preferencia al agua potable, 
drenaje, saneamiento, educación, ésa es la gran prioridad de 
Chiapas. 



 

 

 

 

 
ww.diputados.gob.mx 

 

 

8 

 
PREGUNTA.- ¿De cuánto estima que pudiera ser el presupuesto el 
próximo año? 
 
RESPUESTA.- Este año se aprobaron (inaudible) de pesos para 
Chiapas, esperemos que lleguen, eso es lo que estamos 
anhelando.  
 
Pero estamos, todavía, en etapa de propuestas de proyectos 
ejecutivos y ya lo estaremos planteando en forma consensuada 
con los ayuntamientos para no adelantarnos. 
 
Pregunta.- (Inaudible). 
 
Respuesta.- Sí, claro. Estamos especialmente en obras de 
hospitales y también en algunas obras, en el aeropuerto de 
Palenque, queremos que no se afecten caminos, eso no se ha 
afectado. 
 
PREGUNTA.- ¿Se le va a dejar de invertir a la Salud, gobernador? 
 
RESPUESTA.- No; nunca, en Chiapas ni un solo centavo. Al 
contrario, estamos haciendo más hospitales que nunca en la 
historia. 
 
PREGUNTA.- Por el asunto del dos por ciento, ¿cuánto calcula 
Hacienda que (inaudible)? 
 
RESPUESTA.- Nosotros, pues, con recursos propios los estamos 
haciendo, pero vamos a salir adelante, de eso no hay temor. Se 
está haciendo el hospital en San Cristóbal, en Comitán, el nuevo 
en Tuxtla Gutiérrez, de Pichucalco, de Ocosingo,  demandas 
muy añejas. 
 
Tenemos dos hospitales de tercer nivel, pues qué bueno que 
están ahí, pero la verdad es que Chiapas no es un lugar donde 
era urgente el tercer nivel.  
 
Lo que es urgente es el primer nivel de atención. Que no 
tengamos muertes en parto, que no tengamos niños que mueran 



 

 

 

 

 
ww.diputados.gob.mx 

 

 

9 

de enfermedades respiratorias o diarreicas. Eso es lo urgente 
para Chiapas y esa es la atención que estamos dando. 
 
Por eso hay que alinearse a los Objetivos de Desarrollo del 
Milenio, que son muy claros, muy específicos, muy concretos y 
que tenemos que cumplirlos, ya ahora como una obligación en 
Chiapas.     
 
Muchas gracias. 
       

-- ooOoo -- 

 


